ACUMANI

EL SUR, Concepción, domingo 17 de octubre de 1999

Reseña

La irrupción de las masas y el malestar de las élites

icha carencia acaso eup agus la aupilgra está teniendo entre nosotros el ensayo histórico y sociológico. Hay como una súbita sed de entender, de verbalizar lo que nos viene pasando como sociedad. "La imupción de las masas y el malestar de las élites*, de Eugenio Tironi (Grijalbo, 1999), tiene una ventaja sobre ensayos recientes de gran repercusión social. como el de Moulian y los de Jocelyn+folt: su estilo diáfano, periodístico, elegante, exento de toda jerga académica.

Este atributo no es casual: la base de la ingente reflexión que intenta Tironi es un puñado de artículos de opinión que escribió para la revista Qué Pasa. La idea era meditar sobre lo que el autor llama "sociedad emergente" y las paradojas que, en los últimos 10 años, han acompañado su trabajoso surgimiento. "La hipótesis de libro es que la convergencia de los procesos de liberalización política, crecimiento económico y apertura internacional provocaron cambios profundos que aún no han sido evaluados en todo su significado", explica el autor.

Estos textos algo inconexos pero a la postre milagrosamente orgánicos (el autor propone una lectura-zapping), parecen pecar de meramente descriptivos. No es asi: Tironi expone

El chileno medio en general es poco dado a la reflexión en su vida diaria. Tal vez por miedo a que se le mueva el piso, se conforma con ideas esquemáticas, recibidas, prejuiciadas, acerca de una sociedad que cambia vertiginosamente bajo sus pies.



los procesos y realidades de una manera que entraña inevitablemente una interpretación, incluso un juido de valor.

El título resulta algo engañoso y no da cuenta de todo lo que abarca el libro. En realidad, el malestar de las élites propiamente dicho sólo se aborda en un capítulo, titulado "El reclamo aristocrático". Es, probablemente, uno de los más brillantes y honestos. Sobre todo porque se nota que está hecho, por así decirlo, "desde adentro". Tironi formuta aqui cuestiones ancestrales, intocadas casi y hasta ahora incuestionables, relativas a la vida y privilegios de las clases altas. Po ejemplo, la doble bienaventuran za de gozar de las comodidade: del desarrollo y los privilegios de subdesarrollo. Si, privilegios de tipo aristocrático, originados en una injusticia atávica, crónica, estructural. El crecimiento económico y la emergencia de la sociedad de consumo estarían cambiado esto de raiz, al lograr la democratización (vulgarización, dirian algunos) de ciertos grados de blenestar y confort que antes eran monopolio de la vida elegante de unos pocos. Tironi son-

dea la resistencia y sospecha de todos: advierte matices aristocratizantes incluso en ciertos furores ecologistas.

Lectura obligada para culcos conscientes (Luis Alberto Maira).

La irrupción de las masas y el malestar de las élites [artículo] Luis Alberto Maira

Libros y documentos

AUTORÍA

Maira, Luis Alberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La irrupción de las masas y el malestar de las élites [artículo] Luis Alberto Maira. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile